

## Conversando con don Alberto Aragón

Ayer estuvimos conversando con el caballero don Alberto Aragón, quien reside unas setenta y cinco varas al Este de la esquina en donde fué muerto el Sr. Ministro de Guerra.

El Sr. Aragón nos manifestó lo siguiente:

«Me encontraba poco más o menos a las siete de la noche, sentado junto a una ventana de mi casa, que da a la calle, y me entretenía en ver jugar a uno de mis niños, que se encontraba en mitad de la avenida.

De pronto oí una detonación seca, como la de un tiro de revólver. En el acto me asomé por la ventana y en la semi-oscuridad, pude observar que una persona caía derribada en la esquina de la Cafetería Española.

En ese mismo instante, un hombre avanzó desde la esquina, corriendo en dirección a mi casa, pero por la acera del frente. Pocos pasos había dado, cuando hizo un disparo de revólver, y siguió avanzando.

En medio de la gran confusión de las gentes que corrían a ocultarse en sus casas para evitarse un mal percance, y comprendiendo que mi niño estaba en peligro, me lancé a la calle y en brazos lo conduje al interior.

El hombre que huía, al pasar frente a mi casa hizo otro disparo, como para que nadie le obstruyese el paso.

Dos detectives le seguían e hicieron tres disparos al fugitivo.

Yo traté de intimidarle, y el sujeto me amenazó con el revólver, por lo cual no pude enfrentarme, así como también por otras circunstancias que a consecuencia del pánico se desarrollaron en mi casa y que reclamaron toda mi atención.

El que huía, libre ya de la persecución de los dos detectives, quienes al llegar al frente de mi casa resolvieron de-

volverse, dobló en la esquina inmediata, siempre con el revólver en la mano y el sombrero en la otra, hacia el Norte, como quien va para el Frontón Bety-Jai.

Recuerdo que en la esquina, se ocupaba un hombre, empleado del Correo, en recoger la correspondencia del buzón, y que al ver al sujeto aproximarse con el revólver en la mano, como apuntándole, corrió a ocultarse en el cajón de una puerta.

El individuo no se preocupaba de los disparos que le hacían los detectives; iba muy caluroso y sólo se cuidaba de lo que tenía por delante.

Ese sujeto era de mediana estatura, moreno al parecer, pues en la semi-oscuridad sólo se distinguía su silueta.

Momentos después de haber desaparecido el criminal me dirigí a la esquina en donde apenas habían cuatro o cinco personas.

Entonces reconocí que la víctima era el Gral. Tinoco. Traté de incorporarlo, pero comprendiendo que estaba muerto, le dejé en el mismo sitio.

Tenía la cara y la cabeza cubierta de sangre. El kepis y la tahona también lo estaban; recogí estos objetos y los llevé a casa».

Terminó el Sr. Aragón manifestándonos que, cuando reconoció al General y vió que estaba muerto, fué preso de profundo dolor, porque ha desaparecido a manos de ignorado asesino, uno de los más estimados caballeros de nuestra sociedad y uno de los más valientes hijos de nuestra patria, a la que quería de todo corazón y estaba dispuesto a defenderla siempre de cualquier peligro en que se encontrare, como hasta la fecha lo había hecho.

Así como otras muchas personas, el señor Aragón confía en que muy pronto la justicia ha de descubrir y castigar al autor de tan enorme atentado.

## DATOS BIOGRAFICOS del nuevo Presidente de la República

Nació el 18 de enero de 1853; fueron sus padres el General don Pablo Quirós y doña Mercedes Segura, él un verdadero patriota que tomó parte activa en defensa de la autonomía de Centro América cuando la invasión de Walker, y ella

de don Rafael Iglesias Castro, en mayo de 1898, encargándose de la Secretaría de Guerra y Marina el 8 de octubre de 1899 y el de Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, durante la Administración del General D. Federico Tinoco Granados. Además, en 1898, el Congreso Constitucional de la República lo eligió Segundo Designado para ocupar la Jefatura del Poder Ejecutivo en caso de falta de Presidente de la República, y en la memorable sesión del 9 del corriente mes, por renuncia del Sr. General de División D. J. Joaquín Tinoco, fué electo Primer Designado, en virtud de lo cual, y por permiso concedido al Presidente Constitucional de la República, asumió ayer tan alto cargo.

Su carrera militar se podrá apreciar por la siguiente hoja de servicios:

- 1.—Ascendido a Ayudante Mayor, 15 de abril de 1880.
- 2.—Ascendido a Capitán, 11 de agosto de 1883.
- 3.—Ascendido a Sargento Mayor, 7 de mayo de 1885.
- 4.—Ascendido a Teniente Coronel, 28 de noviembre de 1890.
- 5.—Ascendido a Coronel, 12 de abril de 1893.
- 6.—Ascendido a General de Brigada, 30 de diciembre de 1893.
- 7.—Ascendido a General de División, 25 de setiembre de 1908.
- 8.—Nombrado Ayudante Mayor de la Comandancia General y Secretario de la Comandancia en Jefe, 10 de julio de 1876.
- 9.—Baja como Comandante Mayor, 12 de agosto de 1889.
- 10.—Alta como Comandante Mayor, 8 de noviembre de 1889.
- 11.—Nombrado como Comandante de la Plaza de San José, 10 de mayo de 1890.
- 12.—Nombrado como Comandante de Plaza de San José interinamente, 28 de noviembre de 1890.
- 13.—Nombrado Ministro de Guerra y Marina, 8 de mayo de 1894.
- 14.—Durante los años de 1895 y 1898 dirigió y trabajó en la formación de las leyes militares vigentes: Organización General del Ejército, Ordenanza y Código Militar.
- 15.—Se le aceptó la renuncia como Ministro de Guerra y Marina, 10 de mayo de 1898.

NOTA.—Según datos suministrados a la Secretaría de la Guerra, porque no existen libros ni documentos del año de 1871, el señor Quirós fué filiado el 2 de noviembre de ese año y prestó dos meses de servicio en el Cuartel de Artillería, donde fué su instructor el Mayor don Santos Aguilar. Es Copia del Registro de Servicio y Disciplina de la Comandancia de Plaza de San José.

\*\*\*

En momentos difíciles para la patria llega a la Presidencia de la República, el señor General Quirós. Su ascendido patriotismo es el único que puede hacerle abandonar la tranquilidad de su vida privada y su bienestar personal, para lanzarse a la vorágine de la política, y por ese inmenso sacrificio que no es hecho con miras de lucro personal, el pueblo costarricense sabrá darle su decidido apoyo.

El General Quirós se halla animado de muy sanos propósitos y si no encuentra una sistemática oposición, salvará a la Nación de una completa ruina.

### SE VENDE

el «Hotel Inglaterra» con todo su mobiliario y enseres. Punto de gran movimiento. Próximo al Mercado.—Para informes en el mismo.



General Don Juan Bautista Quirós S.

una matrona que dedicada por completo al hogar, supo inculcar en sus hijos sentimientos de verdadera honradez.

Los primeros años de su vida los dedicó el General don Juan Bautista Quirós al trabajo de la agricultura, que ha sido su principal afición. En 1870 entró a la escuela que el doctor Romero tenía en esta capital y el 71 pasó al Colegio de Cartago del doctor Ferraz. En 1872 fué a Inglaterra a dedicarse a estudios comerciales y cuando en 1874 iba para Francia el General don Tomás Guardia, el joven Quirós, deseoso de perfeccionarse en los estudios, y careciendo de recursos para ello, manifestó tal interés al señor Guardia, que éste lo llevó para que coronara sus aspiraciones. Durante su estancia en Inglaterra y Francia, estudió a fondo los idiomas de aquellas dos naciones, logrando dominarlas con perfección. Regresó definitivamente a su patria, en 1875, siendo nombrado, el 11 de setiembre de 1876, Jefe de la Estación del Ferrocarril en esta ciudad e Inspector General y Agente de Pasajes y Fletes el 1º de octubre del mismo año, y el 17 de noviembre de 1876 Primer Tenedor de Libros del Ferrocarril.

El 11 de agosto de 1877 llegó a ocupar el delicado puesto de Superintendente de la División Atlántica y Agente General del Ferrocarril en Limón, puesto en el cual dió a conocer sus dotes económicos, reduciendo en un cincuenta por ciento los egresos y aumentando notablemente los ingresos. Posteriormente fué promovido al puesto de Gobernador de la comarca de Limón, sirviendo en ese cargo y en otros muchos empleos del ferrocarril hasta 1881, en que se separó definitivamente para dedicarse a asuntos bancarios. El 23 de junio de 1882 fué nombrado miembro de la Dirección del Banco Nacional de Costa Rica, habiendo figurado en varias instituciones de crédito, llegando a ser últimamente Director del Banco Internacional.

En la política ha figurado ventajosamente el General Quirós, desempeñando puestos de importancia, entre los cuales sobresalen el de Secretario de Hacienda y Comercio, durante la administración

## Sociales y Personales

Llegaron a ésta don Enrique Guier é hijo.

—Estuvo entre nosotros don Guillermo Herrera.

—Se halla en Alajuela la Sta. Emilia Herrera.

—El Dr. Anselmo Rivera estuvo ayer en Cartago.

—La señorita Elena Brawn pasa unos días en Cartago.

—Estuvieron en ésta don Julio Sancho I. y señora.

—Regresó a San José don Aquiles Rivera.

—Está bastante mal de salud D. Juan Frexes.

—Regresó del campo D. Enrique Cooper.

—Se dirige en breve a los Estados Unidos D. Ramón Jacinto Rivera.

—Guarda cama Dª Mariana Monge de Gutiérrez.

—Llegó de Limón D. Alfredo Gutiérrez.

—Para Estados Unidos parte Dª Eleodora de Quesada, con su hijo Jorge Quesada.

—Delicado de salud se encuentra D. Alberto Chacón Blanco.

—De Esparta llegó D. Francisco Alvarado.

—De San Ramón regresó la señorita Claudia Ramírez.

—Completamente restablecida se encuentra Dª Mercedes de Rojas.

—Se encuentra enfermo D. Alfonso Atschid.

—Muy restablecida de su penosa dolencia se encuentra Dª Consuelo Blen de Argüello.

—También se encuentra restablecida Dª Claudia Solano de De Ford.

—Procedente de Guatemala ha llegado a esta capital el conocido empresario de teatros, D. Julio Abril y su señora esposa Dª Lupe Unda de Abril. Les saludamos atentamente.

—Salió para Limón D. Fernando Castro C.

—Regresó del mismo puerto D. Rafael A. Araya.

—Se halla entre nosotros procedente de Alajuela D. Alberto Echandi.

—Sigue mejor D. Enrique Corcelle.

—Continúa enferma Dª María Jiménez de Clare.

—Ayer celebró el día de su onomástico la señoaita Clara Castro Porras.

—Le enviamos nuestra felicitación.

—En el vapor «City of Pará» llegaron al país: W. W. Gaites, N. E. Jones, Teo Hobgood, Luther Rees, Alejandro Chan, Abel Wong, Cristóbal Wong, J. H. Martínez y Manuel Velásquez. Les presentamos atento saludo.

—Ayer celebró su onomástico la niña Clara Balladares. Le enviamos nuestra felicitación.

—Llegó de Limón Dª Alfredo Gutiérrez.

—Para Estados Unidos parte Dª Eleodora de Quesada con su hijo Jorge.

—Delicado de salud se encuentra don Alberto Chacón Blanco.

## Muerte trágica en el mar

Pereció trágicamente en las agitadas aguas del Atlántico la estimable señora Mariana Masís de Quirós, nativa de San Rafael de Oreamuno.

La señora Masís viajó distintas veces con rumbo a los Estados Unidos, en calidad de doméstica, y era siempre buscada porque sus servicios resultaban muy eficientes.

Venía de la Unión Americana a bordo del vapor «Carrillo» que trajo a Limón su equipaje. No hay detalles de la desgracia.

Creer algunos que la arrebató una ola mientras pasaba sobre cubierta, otros dicen que la señora, a causa de una dolencia que sufría, se arrojó al mar.

Le enviamos nuestro pésame a la familia doliente.

## El sorteo de la lotería

El domingo verificóse el sorteo de la lotería correspondiente al mes de julio próximo pasado.

Resultaron favorecidos los números 7046 con ₡ 25,000 y 10252 con ₡ 10,000. El primero fué vendido por A. G. Malich, de Limón, y el segundo por J. N. Brotherton, de aquel mismo puerto. Como se ve, los dos premios mayores cayeron en la región atlántica, caso este que está sucediendo desde hace mucho tiempo.

A propósito de lotería, el pueblo ha observado con disgusto que los billetes se estén vendiendo con un sobre cargo de un colón en cada billete. Esto lo hacen los revendedores.

## Los daños causados en las plantaciones de café

Hemos informado sobre una plaga que está causando daños en el café, pero no suponíamos que tales daños fueran tan considerables.

Según nos han dicho, esos daños son considerables. Cafés tales enteros han sido invadidos por el gusano que está destruyendo por completo el fruto que apenas comienza a desarrollarse.

Esto ha infundido mucho temor en los cafetaleros, pero dichosamente el Ministerio de Fomento ha tomado su ingerencia y pronto se podrá saber qué clase de animal será ese, y cómo habrá que combatirlo. El señor Van der Laet, como lo dijimos, es el comisionado por el Ministerio para hacer el estudio correspondiente.

## Un herido

Ingresó al Hospital el artesano Belisario Monge, gravemente herido en un brazo por Herminio genes Arca.

Ambos se encontraban en un establecimiento del barrio de San Pablo, apurando licor, y como ocurre por lo general, entraron en riña.

Fuera de la lesión en el brazo presenta otras de menor importancia en la cabeza.

Huyó el ofensor antes de que la policía se acercase, y hasta el momento no ha podido ser capturado.

Según dictamen médico Monge estará curado hasta dentro de quince días.

Pasó el asunto a conocimiento del Alcalde 3°.

## Deportivas

El domingo, a las nueve de la mañana, se verificó el primer match de football de la Liga del Club Sport La Libertad.

La partida estuvo muy animada y hubo gran concurrencia.

Resultó victorioso el team capitaneado por Manuel Rodríguez, haciendo dos goals contra uno; el otro team fué capitaneado por Joaquín Manuel Gutiérrez.

Próximamente se jugará el segundo match entre otros teams de la Liga.

## De los tribunales

Se sobreesayó provisionalmente en favor de Antonio Roqueta Visas por el delito de estafa relacionado con la venta de semovientes y otros objetos, y se decretó su prisión y enjuiciamiento como autor del delito de estafa en daño de Silvestre Senda Ruter.

Se condenó a Elías Vargas Hernández a sufrir la pena de tres años de presidio interior menor, descontable en la Cárcel de San José, por el delito de abigeato en perjuicio de Andrés Benayides Bermúdez.

Vargas es reo prófugo.

Se condenó al reo Ramón Cabezas Solís a sufrir la pena de dos meses y un día de presidio por el delito de estafa en perjuicio de Luis Astudillo y Fadrique Rodríguez, a sufrir dos años de presidio por el delito de robo en daño de Ramón Arguedas Viquez.

Ha sido citado el indiciado Manuel Vargas Hena para que comparezca a rendir declaración indapatoria en la sumaria que contra él se sigue por el delito de robo en perjuicio de Carlos Lohengal.

# El viaje del Presidente señor Tinoco

Ayer se consumó un hecho político altamente trascendental, uno de esos hechos que en nuestro siglo van siendo tan escasos, por la noble majestad que respiran por el muy alto y plausible patriotismo que los originan: el Presidente Constitucional de la República,

primeros revolucionarios no encontraron eco en la opinión pública y la paz se restableció. Pero la lucha sorda continuó su tarea: gentes que al principio corrieron en masa a rodear al paladín del 27 de enero, luego, como se desvanecieron sus ilusiones de gollaría y de



General Don FEDERICO TINOCO GRANADOS

General don Federico Tinoco Granados, ha resignado los poderes con que la mayoría del pueblo costarricense lo investió en las elecciones del año 1917.

Después del golpe de Estado del 27 de enero del año antes citado, el jefe provisorio del Gobierno, General Tinoco, convocó al pueblo a elecciones, en las que su nombre subyugó por completo la masa entera de la nación y en hombros de una abrumadora mayoría, el Presidente Provisorio se tornó en Presidente Constitucional de la República, nombramiento que le fué ratificado por la Asamblea Constituyente de aquel año.

Llegado al poder, la línea de conducta del nuevo mandatario, quien quiso hacer un gobierno netamente democrático, extrañó a ciertos elementos que siempre se han creído necesarios e insustituibles para la marcha de la administración pública; a ciertos viejos prebendarios que veían llegada la hora de su ocaso; agréguese a estos el descontento de los desechados, el de los que cayeron con el régimen anterior y el de los capitalistas que con la reforma tributaria vieron equilibrados los impuestos y repartidos equitativa y justicieramente. La ambición en los unos y el descontento en los otros, los llevaron a confabularse para atentar contra el régimen constitucionalmente establecido y provocar en el país un período de desgracias y de intranquilidad. El General Tinoco se vió entonces constreñido a obrar como el deber le imponía que lo hiciera en defensa de la Constitución y las Leyes de la República que solemnemente había jurado cumplir y hacer cumplir delante de la representación nacional. Los

prebenda, le volvieron la espalda: los actos que antes aplaudieron, luego los encontraron execrables y combatibles; talento de viejos políticos, traficantes sin ideas y sin ideales. Los enemigos, conscientes de su fracaso si se levantaban con sus pobres banderas en el interior de la República, no tuvieron reparo en solicitar apoyo de poderes extraños, olvidando que quien tal hace, quien arma mercenarios y aventureros para lanzarlos contra los hijos de su propia madre procede sin patriotismo y en detrimento de la soberana autonomía de su país.

Y vino la intervención extraña: el Presidente Tinoco y los soldados de Costa Rica la vencieron deshaciendo la gavilla filibustera en heroicas jornadas. Pero vino después de este fracaso el último cartucho del enemigo: la campaña para que una nación extraña se inmiscuyera en nuestra política interior; y como la nación extraña a que imploraban es la misma que hace años acecha el momento, es la misma que llegó a Cuba, a Haití, a Santo Domingo, a Panamá y a Nicaragua, es la que rige un hombre que a pesar de estos hechos y otros, cometidos contra el Ecuador, contra Colombia y contra México habla de ideales nobles y de mutuo respeto internacional así como del inalienable derecho a la vida de los pueblos débiles, y como nosotros somos una nación si bien altiva, no por ello fuerte y capaz de enfrentarse a una potencia de primer orden, el Presidente Tinoco tuvo un gesto que a gritos está pidiendo mármol y bronce para su consagración definitiva y eterna. Dijo a Costa Rica: si mi nombre es motivo de intranquilidad y mi presencia puede atraer sobre mi Patria la más leve mancha so-

bre su autonomía, yo me despojo del honor que me fué conferido y legalmente deposito en el primer Designado el poder que se me confió. No es este el instante de juzgar este acto de abnegación patriótica, bien digna de los Mora y de los Cañas.

La amargura, sin embargo, se cebó en su corazón: un día antes de su anunciado viaje, asistía al entierro de su hermano el General D. Joaquín Tinoco, a quien quería entrañablemente: una mano escondida lo ultimó cuando acababa de hacer una magnífica ofrenda a la República, similar a la de D. Federico. El Sr. Presidente lloró a su hermano, caído al pie de la bandera como un centinela del honor nacional: recibió el golpe en mitad del alma, no tuvo un gesto de ira ni alimentó un malsano deseo: generosamente se resignó ante la desgracia irreparable y ayer, con su familia enlutada y su corazón doliente pero entero, sereno, lleno de amor por Costa Rica, dijo adiós a su Patria.

Al alejarse había visto la bandera nacional, que es la Patria, ondear al viento enlutada con un negro crespón; y junto al asta, un pueblo que saluda al patriota y que promete continuar su ejemplo: luchar por la libertad y el honor de Costa Rica.

## Parralillos Noticiosos

Don Pedro Freer fué nombrado maestro de Trabajos Manuales en la Escuela Juan Rafael Mora, en vez de don Julio Caballero; la señorita María Isabel Araya auxiliar del curso libre de costura de esta ciudad.

Se le permitió al Sr. Guillermo Scribani, en representación de los señores Schroter Sucesores vender café beneficiado en la cantidad de 875 sacos y a doña Erna Beer Heinrichs, vecina de Grecia la cantidad de 600.

Se formó una Sociedad en comandita simple que girará bajo la razón social de Elías Umaña y C. Capital: 8000 colones, explotará el negocio de zapatería y venta de materiales del ramo. Duración dos años. Asiento de la Sociedad: Grecia.

Se les concedió el uso de 150 litros por segundo del río Agrá a los señores Enrique Rodríguez y Amadeo Johanning con el objeto de desarrollar una potencia de dos caballos y un octavo que necesitan para instalar una planta eléctrica en el sitio llamado «La Palma».

Es concesión por 25 años y pagarán de canon anualmente un colón por caballo de fuerza.

Quedó disuelta la sociedad Mercantil Colectiva Berrocal y Zúñiga de esta plaza. El socio Dr. Joaquín Berrocal compró a su socio el señor José María Zúñiga López su haber en la Compañía. El activo y pasivo quedó a cargo del expresado doctor Berrocal.

A las 9 a. m. de ayer el auriga Daniel M. Peña que guiaba el coche número 37 arrolló al señor don Mariano Méndez Cordero, causándole una lesión en un dedo del pie izquierdo. El cocheró fué llevado a la policía.

## Espectáculos

LA ESPOSA HIPOTECADA

«La Esposa Hipotecada» de Dorothy Phillips anunciada para el domingo en la noche con tanto éxito fué suspendida por motivos de orden superior conocidos del público. Se proyectará mañana jueves 14. El público ya conoce a Dorothy Phillips, la Menichelli americana, la recordada intérprete de «La Almoneda de Almas». «La Esposa Hipotecada» es su verdadera creación. Además, la actualidad de la película en el escenario de la guerra, aseguran su oportunidad. Ha habido gran demanda de localidades, y en esa virtud la Empresa cree conveniente avisar al público que considerará tomadas las localidades que no hayan sido devueltas antes de las doce del día de hoy.

PRIMERO Y ULTIMO BESO

Esta grandiosa película cuya proyección fué anunciada para el domingo pasado y que por fuerza mayor se suspendió, será estrenada el próximo domingo 17 de agosto con toda la pompa de algo extraordinario.

Las personas que tengan localidades compradas pueden reservarlas pues serán válidas para el próximo domingo que con beneplácito de todo el mundo se dará «Primero y Ultimo BESO».

## CERA UNIVERSAL

ES LA MEJOR.— Señora: ¿Usted no ha usado la CERA UNIVERSAL para lustrar pisos? Pues búsquela y úsela, que usted misma la recomendará a sus amigas. 1 m. alt.

Hemos Recibido:

Whisky escocés Black and White  
Whisky Canadian

Cerveza Balboa - Conservas de Carne Wilson - Te Tree

(El mejor Té de Ceilán)

Cemento Atlas - Harina Celeste  
y OLD-TOM-GIN, que se venden a precios bajos

“La Despensa”

Delcore, Aronne y Cía.

Apartado 694 - Teléfono 72 - San José, Costa Rica

**Líneas**

Fué nombrado oficial de la Contabilidad Nacional el señor don Luis Reyes, en reemplazo de don Carlos Castro P., cuya renuncia fué aceptada.

—Se nombró a don Eladio Salazar Urzúa auxiliar del Jefe del Sello Nacional con la dotación de 178 colones mensuales, imputables a la partida de eventuales de Hacienda.

—El Ejecutivo indultó al señor Antonio Rescía Anitro quien había sido condenado por el Juez del Crimen a dos meses y un día de confinamiento.

—Se le rebajó la décima parte de la pena de presidio al reo Manuel Zúñiga Hernández.

**Un accidente**

El jueves a las 12 de la noche ingresó al Hospital de esta ciudad el señor don Ismael Cascante Salazar, de oficio carpintero, que trabajando en la finca de don Guillermo Tinoco, en Orotina, fué víctima de un accidente de resultados del cual posiblemente pierda un ojo. Rematando una solera con clavos de 7 pulgadas estaba el señor Cascante, cuando un golpe mal dado sobre el clavo, hizo saltar a éste y se le internó en el ojo derecho. Fué atendido en primera instancia por sus compañeros y luego en el automóvil del señor Tinoco, trasladado a esta ciudad donde se cura. Deploramos sinceramente el accidente de que ha sido víctima el señor Cascante Salazar.

**Semolina (Grape Nuts)  
La Gran Via**

En la Tienda y Taller de Modas

**PARIS**

encontrará un gran Surtido de Ropa Hecha a precios sin competencia, por trabajarse con Maquinaria Eléctrica, única en el país Pasaje Central \*\*\* José Carreras STANCARI

Para esta acreditada TINTORERIA se reciben encargos

**LA MAGNOLIA**

Tiene un ósmarado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, natalicios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

**Compagnia de Navigazione Italiana LA VELOCE**

El vapor BOLOGNA saldrá de Puerto Limón el día 21 del corriente para Colón, Cartagena, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados y Génova. Eventuales: Tenerife, Barcelona, y Marsella.

Habiendo el Gobierno Italiano suprimido las restricciones para los cueros secos y cacao, se acepta carga de dichos artículos.

Para informes dirigirse a la Agencia en Puerto Limón: Maduro and Sons. Sub-Ag. en San José: Scaglietti Hermanos. Sub-Ag. en Puntarenas: Luis Casalvolone.

**Topicos políticos**

Con autorización del señor Presidente de la República, General don Juan Bautista Quirós, informamos a nuestros lectores que los reos políticos han principiado a ser puestos en libertad y que muy pronto podrán volver a sus hogares.

Por falta de espacio publicaremos hasta mañana una información sobre la buena acogida que en los círculos políticos de los países centroamericanos ha tenido la exaltación al poder del general Quirós.

**Lamentable omisión**

En la lista de coronas enviadas con motivo de la muerte del General de División don J. Joaquín Tinoco, que publicamos ya, omitimos involuntariamente los nombres siguientes: don Roberto Figueredo e hija y don Viriato Figueredo. Pedimos excusas por la omisión.

**Tienda LA CARMENCITA**

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos.

JAIME VARGAS. (MERCADO)

**Anuncios en las salidas de la ciudad**

Las autoridades judiciales, con el laudable propósito de evitar las desgracias que con frecuencia se suscitan por haberse descuidado la prohibición de que los carreteros siempre vayan guiando sus vehículos, han ordenado poner sendos avisos en las salidas o entradas de los caminos a esta ciudad, haciendo la advertencia de que esa falta no se tolerará en lo sucesivo. No obstante esa advertencia, fueron multados ayer con un colón, los señores Rogelio Quesada, Rafael Brenes, José Figueroa, Gregorio Quesada, Vital Vargas, Ramón González, Eduardo Sibaja, Ronulfo Durán, Ramón Mora, y Jesús Tórres.

Ya lo saben pues, los arrieros: hay que ir guijaba al hombro, y a pie, para evitarse molestias que les perjudican el bolsillo.

**El Primer Designado en Ejercicio del Poder Ejecutivo  
Don Juan Bautista Quirós, al pueblo de Costa Rica**

Compatriotas:

El Sr. Presidente Constitucional de la República, General D. Federico Tinoco, se ha ausentado del territorio nacional en uso de la licencia que le concedió el Senado a causa de enfermedad, y por decreto de esta misma fecha tuvo a bien llamarme al ejercicio del Poder Ejecutivo, en conformidad con las prescripciones de la Constitución Política.

Hoy he asumido el mando y creo de mi deber decir a mis conciudadanos que llegó a la Primera Magistratura de la Nación sin otro propósito que el de prestar a mi Patria, en la medida de mis facultades, todos los servicios que ella tiene derecho a esperar de un genuino costarricense, de un hombre modesto que cifra en su honradez todo su orgullo, y de un demócrata sincero que rinde homenaje a las instituciones nacionales y que se complace en amar y respetar al noble pueblo a que pertenece.

Declaro que consideraría como la mayor gloria de mi existencia, ajena en absoluto a ambiciones torcidas o a vanidades y pasiones mezquinas, poder ser, tal como deseo serlo, el obrero laborioso de la reconciliación nacional, sobre la base del orden, del derecho y de la justicia, en esta hora difícil de la vida pública costarricense. Sin prejuicios políticos en mi mente y sin odios de ninguna especie en mi corazón, vengo al Poder con el ansia de ser útil a la felicidad y bienestar de mi país: mi única bandera de gobernante es la santa bandera tricolor, símbolo de la Patria de nuestros mayores; mi único programa el cumplimiento del deber sin restricciones, la

amplia y fecunda libertad sin libertinajes y extravíos, el culto de la ley, de la paz y de la armonía social, como normas de progreso y engrandecimiento común.

Apelo al patriotismo de los costarricenses para realizar estos propósitos y confío en su tradicional hidalguía y bondad de sentimientos para esperar que todos prestarán su concurso a la autoridad legítimamente constituida, a fin de solucionar con ánimo sereno los problemas del Estado y de mantener a Costa Rica en el goce de sus altos prestigios y en el sendero de sus grandes destinos de país libre, independiente, trabajador y honorable.

Por mi parte no omitiré esfuerzos ni sacrificio alguno compatible con mis obligaciones constitucionales, para ver cumplidas las aspiraciones que dejo expuestas y que creo firmemente son las que alientan todos los ciudadanos de orden.

Amo a mi Patria, quiero verla feliz, y si estoy resuelto, como queda expresado, a ser buen hermano de mis hermanos los costarricenses, tampoco he de ceder en mi finalidad de ser, ante todo, buen hijo de Costa Rica, la madre cariñosa que nos reclama concordia y fraternidad y cuya voz sabia y justiciera no podemos desoir en estos instantes, si es que estamos dispuestos a labrar su ventura y a trabajar por su gloria, por su honra y por su eterna conservación.

JUAN B. QUIRÓS

Casa Presidencial.—San José, a doce de agosto de mil novecientos diecinueve.

**TEATRO AMERICA**

La Empresa del Teatro América exhibirá el jueves entrante, 14 de agosto, una admirable producción cinematográfica de manufactura americana, **LA ESPOSA HIPOTECADA**. Quiere la administración de este Teatro darle un alto punto a una ocasión de comparar las películas de alto precio que se fabrican en los Estados Unidos con las películas de arte italiano que se han estado exhibiendo en Costa Rica. DOROTHY PHILLIPS, la Menichelli Americana protagonista de esta monumental obra sintetiza la belleza y el arte. El señor Censor de Teatros, siempre tan celoso en el cumplimiento de su deber, creyó conveniente asociarse de un distinguido grupo de prominentes personalidades para censurar esta película y este Jurado la calificó como una de las mejores y más interesantes producciones de las que hasta ahora se han exhibido aquí.

**El Gabinete del General Quirós**

Anteayer el Sr. Presidente de la República Gral. D. Federico Tinoco, firmó el decreto por el cual se llama al ejercicio de la Presidencia al Primer Designado, Gral. D. Juan Bautista Quirós, por todo el tiempo que esté fuera del país.

Desde ayer en la mañana tomó posesión de su alto cargo de Jefe del Ejecutivo, y momentos después organizaba su Gabinete.

Ese Gabinete quedó constituido así:

Ministro de Estado en los Despachos de Relaciones Exteriores, Justicia, Gracia, Culto y Beneficencia, Lic. don Guillermo Vargas Calvo.

Ministro de Estado en los Despachos de Gobernación, Policía y Fomento, don Alejandro J. Aguilar Mora.

Ministro de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercia, don Manuel Aragón Quesada.

Ministro de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, don Salustio Camacho Muñoz.

Ministro de Estado en los Despachos de Guerra y Marina, don Víctor Manuel Quirós Fonseca.

El Ministro de Estado en los Despachos de Guerra y Marina quedó encargado de la ejecución del decreto.

Secretario particular del Sr. Presidente, fue nombrado don Manuel Munge Cervantes.

**Falta involuntaria**

Por lo tarde que concluyó el tiraje no pudimos mandar ayer las suscripciones de provincias, y por enfermedad de nuestro repartidor no se mandó EL NOTICIERO a todos los abonados. Nuestras excusas.

**Los negocios del café**

Las perspectivas del café son cada día más halagadoras.

Mejoran cada día las cotizaciones.

Esa alza en el precio se debe al afán de los exportadores por acapararlo todo y hacer su negocio con el extranjero, a base de oro.

Sabemos que en estos días, hubo comerciante que pagó el café a razón de ₡ 120 el quintal, y de otros muchos que están tratando con los productores deseosos de comprarles toda la cosecha próxima que beneficiarán por su cuenta.

Estas alzas son de conveniencia del productor, pero perjudican al pueblo que tiene que pagar caprichos por el café que consume.

**Atención, Propietarios!!**

Necesito una casa grande contra temblores en el Paseo Colón, amueblada, con luz, baños, rodeada de jardín, que reúna condiciones para establecer una Casa de Salud.

Se garantiza el trato que convenga; oírse propuestas en el Hotel Washington, cuarto n.º 8 hoy y mañana, de 3 a 4 p. m.—DR. CASASA

**LA CAMELIA**

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Avisos Económicos

**CLASES DE INGLÉS.** se desea recibir clases de inglés, una hora diaria con buen profesor. Apartado 675.

**HAGO SABER** a los dueños de caballerizas que les puedo ofrecer zacate de Parí.—CARLOS CANET.—37-40.

**CORRESPONSAL INGLÉS.**—Para poner al día una correspondencia inglesa, se ofrece colocación a persona que domine perfectamente el inglés y que pueda disponer de dos o tres horas diarias. Dirigir ofertas, indicando el sueldo que se desea a E. B. Apartado 849.

**DINERO.**—Se desean colocar \$25,000 dólares interés moderado a largo plazo. Proposiciones al apartado 238.

**COCINERA FRANCESA** con recomendaciones inmejorables, busca colocación en casa de buena familia, de preferencia extranjera, dirigirse con las iniciales «S. B.» apartado 849.

**NIÑA DE 18 AÑOS** con muy buena caligrafía, hija de extranjeros, bien educada, busca colocación como cajera, o empleada en algún almacén, o tienda en esta ciudad. Se dan informes en el Consulado de Zúiza.

**CASA AMUEBLADA,** se necesita una pequeña y bien situada, para familia de tres personas grandes, sin niños. Escribir al apartado N° 619, o llamar al teléfono 850, San José.

**SE DESEA ALQUILAR** una casa de regulares proporciones, bien en el barrio de Amón, en el de la Sabana o en las cercanías del Parque de Morazán. Informes en EL NOTICERO.

**VENDO** una caldera con motor de cuatro caballos de fuerza.—CARLOS JIMENEZ R.

### COLEGIO MONTERO

Kindergarten, etc. Inglés en todos los grados. Infórmese. San José, Costa Rica.

### HIERRO PARA TECHO

de segunda mano, en buen estado, a la mitad de su precio, se vende en la tienda de Alajuelita. 100 varas al sur de Cesáreo García.

## CEMENTO

Vende C. Martín y Cía.

100 varas al sur de La Provedora

## Mixtura de Matina

Lo mejor para el paludismo  
DE VENTA EN LA  
**Botica "La Victoria"**  
Teléfono 692 - Apartado 394

### Necesita Ud. muebles?

Tómese inmediatamente un coche y vaya a la tienda de Alajuelita 100 varas al sur de Cesáreo García y con seguridad conseguirá los muebles a la mitad del precio. Hay muebles finísimos y clase media.—MARGARITA DE ASCH.

NOTA.—Pagaré el coche a cada cliente que venga y si Ud. quiere vender sus muebles avise al teléfono 743 y pagaré el mejor precio en plaza.

## Fábrica de Puros Nacionales

Marca Registrada

Ventas al por mayor de los productos de

## B. A. González y Co.

en el nuevo almacén de los señores

## Palcore, Aronne & Co.

## Consejo Supremo de la Cruz Roja Costarricense

A LAS AUTORIDADES Y AL PUBLICO

Artículo 30.—Es absolutamente prohibido para las personas ajenas a la institución usar la cruz roja en sus personas, negocios o protos.

Acuerdo 58 de Gubernación del 16 de febrero de 1918.

### El Porvenir

ran Fáb. de Puros Finos de H. E. Rucavado y Cía.

La mejor en el país y la única que puede fabricar puros iguales a los extranjeros.—Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina noreste del Mercado.

Imprenta Falcó y Borrás

## TEATRO TREBOL Teatro MODERNO

JUEVES 14 DE AGOSTO

JUEVES 14 DE AGOSTO

La incomparable Pina Menichelli en la gran producción

¡¡Dos aplaudidas atracciones!! 1°. La chistosa comedia:

## La Mujer de Claudio

## La Posteridad

la segunda obra de nuestro Concurso

Precios: Luneta o Butaca € 1-00

## La Lucha por la Vida

GRAN ACTO DE VARIEDADES

Domingo **Primero y Ultimo Beso**

Precios: Luneta o Butaca € 1-00

## Movimiento Diario

MIERCOLES 13 DE AGOSTO DE 1919

DEFUNCIONES

### SANTORAL

Santos Casiano, Hipólito, Máximo y santas Elena y Concordia, mártires; santos Juan Berchmaus y Rigoberto, confesores, y santa Rade-gunda, reina.

Innominado Alvarez, un día, San José, hijo de Fidelina Alvarez.

Alfredo Solano, un año, San José, hijo de Manuel Solano y Berenice Alfaro.

### VISITAS PARA HOY

**SALA 1.ª DE APELACIONES.**—Tercera, Ramón Charpentier contra Antonio Arias y otro. **SALA 2.ª DE APELACIONES.**—Serafin Pérez, fabricación de aguardiente clandestino.

Amós Francis Williams. Hurto. **CASACION.**—Abraham Madrigal López contra Suc. Julián Madrigal Vargas. Civil.

### CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Juan J. Gil, Caridad Villalta, Ramón Sequera y señora, Angélica v. de Bolaños, Rebeca A. de Castillo, Willian Eson, Hermelinda Solano, José Benditt, Alcides Ocampo, Carlos Alvarado A., Juvenal Dávila, Antonia de Barquero, Augusto de Biogardi, Chepita Ibarra, Estelin Cauford, Rafaela Arley, Amada Mora H., Rosendo Pacheco, Geo García, Manuel Campos U., David Bonilla, Alberto González, Geo L. Lucas, Martínez y Morales, Eloísa Angulo, Gavina Quintero, Magde Gilson, Julio Marín, Dulcelina Castillo, Jorge Alvarado, Antonio Sisino, B. D. Baltart.

### MARITIMAS

Limón 9.—A las 8 ancló procedente de Bocas del Toro con 10 horas de travesía la lancha panameña «Jimmie Hyatt» de 10 toneladas, 4 tripulantes, Capitán Enteri. Pasajeros: Policarpo López y 3 niños, Heliodoro Arroyo Frank Knaap, L. Adams; W. Heyden y E. Harbard. Sin carga ni correspondencia, Consiguada a R. E. Smyth & Co.—Juan E. Romagosa S.

### DIA HISTORICO

1521.—Después de abandonar Cortés la capital de México, vuelve con intención de apoderarse de la ciudad nuevamente. Establece el sitio y tras de sesenta y cinco días de combate diario se apodera de ella.

1826.—Se declara instalada en la ciudad de León la primera legislatura ordinaria del Estado de Nicaragua.

1856.—Muere bárbaramente asesinado el Licenciado don José María Estrada, quien ejercía el cargo de Presidente de la República.

### PASAPORTES

Chepita Araya Sánchez, costarricense, oficios domésticos, para Nueva York.

Doctor Enrique Llanós, cubano, doctor en medicina y farmacia, para Nueva York.

Rafael Llanós, cubano, doctor en medicina y farmacia, para Nueva York.

Mercedes Llanós, cubana, oficios domésticos, para Nueva York.

Rafael Calleja Lizano, hondureño, abogado, para Nueva York.

### NACIMIENTOS

Alvaro, de Elías Arce Barquero y Marcelina Sánchez Quirós.

Innominado, de Fidelina Alvarez Díaz.

Otto, de Emeterio Fallas Fallas y Rosalina Monge Cambronero.

Lidja, de Juan Calderón Muñoz y Julia Mena.

Espléndida Selección Musical

## Teatro VARIEDADES

PRONTO:

Continuación de la portentosa obra:

## LA HERENCIA de los Nueve Millones

Siempre Grandes Estrenos!!

## TEATRO AMÉRICA El Coliseo de Moda

Avisamos al público que la función de la noche del domingo, que tuvo que ser suspendida, se ha transferido para el jueves 14 del corriente para que nuestros numerosos favorecedores puedan admirar a la bella DOROTHI PHILLIPS, la célebre Menichelli Americana, en la grandiosa cinematografía en seis partes, titulada:

## LA ESPOSA HIPOTECADA

NOTA: Las mismas entradas del domingo servirán para esta función. Suplicamos a las personas que por cualquier causa no las aceptasen se sirvan devolverlas antes de las doce del día, pues de no hacerlo así se considerarán vendidas.

Domingo Próximo: Colosal Estreno! La bellísima Pin MENICHELLI en

## El Subm

Nombre 07

Presentará a sus amigos